



Acta Pediátrica de México. Retos para incrementar su impacto

Acta Pediátrica de México. Challenges to increase its impact

Acta Pediátrica de México se publica desde 1980 de manera puntual e ininterrumpida como órgano oficial del Instituto Nacional de Pediatría. A lo largo de sus 34 años de historia, el objetivo principal de la revista ha sido difundir el conocimiento generado por los diversos especialistas e investigadores del propio Instituto.

La revista ocupa el segundo lugar en visitas entre las 141 revistas mexicanas listadas en el índice mexicano de revistas biomédicas latinoamericanas (IMBIOMED); sin embargo, poco sabemos de su impacto científico en cuanto a citas realizadas de sus artículos o si estos son realmente leídos y cambian de alguna manera la práctica de los pediatras de México y Latinoamérica. Por ejemplo, el artículo de *Acta Pediátrica* que IMBIOMED identifica como el más leído, “Síndrome coqueluchoide y tos ferina: situación actual de vigilancia epidemiológica” publicado por Mancebo-Hernández A. y colaboradores en 2005, no tiene citación alguna en Google Académico o en PubMed.

Con respecto a la incorporación en índices internacionales para la búsqueda de información, *Acta Pediátrica de México* solamente se encuentra listada en EBSCO (MedicLatina) y Latindex, lo que dificulta que los artículos originales —que

muchas veces son de gran calidad— sean accesibles para otros investigadores en el campo de la Pediatría.

A partir de este número fui nombrado Editor en Jefe de *Acta Pediátrica de México*, bajo la tutela del Dr. Jorge Espino Vela, quien seguirá fungiendo como Editor Emérito de la revista.

Los objetivos que persigo son, en primer término, mantener la larga tradición de *Acta Pediátrica de México* como instrumento de divulgación de la evidencia científica y de información generada como producto de investigación original básica, clínica, epidemiológica y social en el campo de la pediatría por investigadores mexicanos y de otros países iberoamericanos.

La revista seguirá publicando los siguientes tipos de manuscrito: Editoriales, Artículos originales, Casos clínicos de interés especial, Casos clínicos de la sesión anatómo-patológica del Instituto Nacional de Pediatría, Artículos de Revisión, Criterios pediátricos y Cartas al editor. A partir de este número se publicará en forma impresa en español y en línea (www.actapediatricademexico.org) en español e inglés. La publicación en idioma inglés persigue el objetivo de hacer accesibles los artículos publicados a la comunidad internacional no hispano hablante que

utiliza este idioma como “universal” para la comunicación de la ciencia.

En segundo término, debemos mejorar la gestión de la revista, de tal forma que todos los procesos de dictaminación se realicen de forma profesional y expedita a través de la página electrónica de la revista. Para ello, nos hemos fijado un flujo de trabajo que incluye la aceptación para revisión o rechazo de cada artículo sometido (por no cumplir con los requisitos mínimos) en un plazo no mayor de 24 horas. Posteriormente, los artículos que sean aceptados para seguir el proceso de evaluación pasarán, al menos, a dos revisores, elegidos por su perfil profesional académico y su experiencia probada como autores en publicaciones de alto nivel. Después de esta revisión —no mayor a 8 semanas— y, cuando el dictamen solicite cambios o aclaraciones al documento, se otorgará un máximo de 30 días a los autores para que los realicen y el artículo pueda ser publicado. Más detalles sobre el proceso de gestión de la revista, así como las nuevas “Normas para Autores” pueden consultarse en el portal de internet o en los ejemplares impresos.

Al optimizar el proceso de gestión y contar con un Comité Editorial más diverso y renovado, se mejorará, progresivamente, el nivel de los artículos originales y, con ello, podremos lograr la indexación de *Acta Pediátrica de México* en el Índice de Revistas Científicas y Tecnológicas de CONACYT y en SciELO (Scientific Electronic Library Online), un modelo para la publicación electrónica cooperativa de revistas científicas en internet desarrollado para responder a las necesidades de la comunicación científica en los países en desarrollo y particularmente de América Latina y el Caribe. El ingreso a estos dos catálogos que dan acceso al texto completo de las revistas, permitirá incrementar la visibilidad de los artículos publicados en *Acta Pediátrica de*

México por la comunidad científica de México y América Latina.

Posteriormente, y conforme *Acta Pediátrica de México* vaya cumpliendo con los requerimientos necesarios, buscaremos incluirla en Medline/PubMed, que es el índice más utilizado en el mundo para buscar información médica y depende de la Biblioteca Nacional de Medicina de Estados Unidos; Scopus, que es una base de datos que contiene resúmenes y citas de los artículos académicos publicados en más de 20,000 revistas científicas y, finalmente, acceder al Journal Citation Report que permitirá que *Acta Pediátrica de México* tenga un factor de impacto mayor y suba de clasificación entre las publicaciones científicas mexicanas.

Desde el punto de vista de la divulgación se desarrollaron aplicaciones para teléfonos inteligentes y tabletas electrónicas que permitirán, a partir de enero de 2014, tener acceso rápido y actualizado al contenido de la revista. Se hará una campaña de difusión de la revista en los principales congresos y reuniones científicas en el campo de la pediatría que se realicen en México y Latinoamérica, así como una campaña de difusión del contenido de *Acta Pediátrica de México* a través de redes sociales (Facebook y Twitter).

Invitamos a todos los profesionales que contribuyen con artículos y que leen *Acta Pediátrica de México* a “compartir” nuestra revista con sus contactos, lo que permitirá que ésta sea fácilmente accesible para todo médico interesado en actualizar sus conocimientos en Pediatría.

Dr. Francisco Javier Espinosa Rosales
Editor en Jefe
Acta Pediátrica de México